

三月二十五日以降、オリエンピック東京大会の準備等に必要な資金に充てるための寄付金つき製造たばこオリエンピックを販売いたしております。このオリエンピックは、オリエンント葉たばこを中心とした独特の味とかおりを有する原料とした上級品でございまして、現在公社が製造しているほかの銘柄のものとはかなり趣の違うたばこでございまして、したがいまして、当初におきましては、このような特殊な味とかおりを十分に生かしますために、ビース、光などと同じ種類の両切り紙巻きたばこ、つまりフィルターなどのついていないものとして販売することといたしましたのでございます。しかしながら、一般的に申しまして、最近はフィルターつき紙巻きたばこに対する消費者の嗜好がたんへん増大をしておりまして、たとえば公社の販売しております両切り紙巻きたばこ及びフィルターフィルターフィルターコの合計数量のうち、フィルターフィルターフィルターコのもののが占めております割合は、三十六年度に七・九%、三十七年度に一・九%、三十八年度上半期一六・七%と逐年上昇しているような状況でございます。このような傾向を反映いたしまして、オリエンピックにつきましては、フィルターフィルターコのものを販売することを要望する声が消費者の間に最近次第多くなっていると思われるのでございます。このような消費者の嗜好の変化にかんがみまして、今後公社がオリエンピック資金財團につきまして、両切りのもののほか、フィルターフィルターコのものも販売することといたしますれば、オリエンピック資金財團に協力されている喫煙者に対しまして、公社のサービスを向上させることになります

○委員長(加賀山之雄君) 以上で説明をお終ります。

これより質疑に入ります。御質疑のおありの方は順次御発言を願います。

○岡田宗司君 今までのオリンピアードの売れ行きの状況をお伺いしたい。

○説明員(阪田泰二君) お答え申し上げます。このオリンピアードは、御承知のように本年三月二十五日に売り出しまして、最初は東京・大阪のような大都市で売り出しまして、その後全国へ売ろうというふうに思つていただけでござりますが、発売当初は非常に予想以上に売れまして、三月はわずか数日でございましたので七百八十六万本ぐらいになりましたが、四月には三千万本、五月には二千六百万本というものが消化されております。その後やや売れ行きが鈍りましたが、六月は千四百万本、七月は八百十四万本というふうに落ちまして、こういう状態になりましたので、公社といたしましても販売努力を、あるいは広告宣伝等に力を入れまして、八月には千三百万本、九月には二千四百万本、大体予想しておる程度の売り上げ高、一月当たり売り上げ高程度に回復したわけでございます。ただいま九月末までの累計といたしまして、一億二千五百万本程度の売り上げがござつたわけでございます。これまで御説明申し上げましたように、来年の十一月までの販売予定数量、大体三億本余りというふうに考えておりますので、一億二千五百万本と申しますと、大体四割程度売り上げたということに相なります。全体の発売期間に対しまして、現までにはほぼ三分の一程度経過いたしましたし、そのために四割程度売つてお

るわけでありますから、もちろん今後もかなりの販売努力を必要といたします。それでまだ公社自身の手持ちもありますが、大体におきまして予算された程度の数量は消化できるものと現に考えておるような次第でござります。

○岡田宗司君 今度の法律改正で、両切りまたはフィルターつきといふことになるわけなんで、今の御説明ですと、両方売っていくんだということですけれども、今まで両切りを製造しておった。それではまだ公社自身の手持ちもあるだろうし、あるいは小売り店にも残つておるが、それを売るだけであとは全部製造のほうはフィルターつきのほうに変える、こういうことでしょうか。

○説明員(阪田泰二君) この点は法案にもござりますよろしく、「又は」ということにしておりまして、両方並行して売つていくと、いふ考え方でございます。製造のほうは、したがいましてそのまま売れ行きに応じまして、フィルターフィルターのが需要が非常に多ければそのほうをよけいつくつしていく。在来の両切りのものもよけい売れるようありますれば、現在のストックを消化してなおまた製造していくかなければなりませんが、売れ行きに応じてやっていきたいと考えておる次第でござります。

○岡田宗司君 先ほどの御説明ですと、フィルターフィルターのほうがだんだんピアスの場合には、今後フィルターフィルターを五〇%あるいは六〇%といふように普通の場合よりも非常に多く見積もつておられますか。

問にスポーツをはさむとか、いろいろな形をとりますと同時に、国際スポーツ大会記念のデザインを書きましたオリンピアスを発売いたしました。その発売しました効果といたしましては、ただいま総裁が申し上げましたように、まあこれはほかのいろいろな販売促進策との関連もあるらかと思いますが、九月には二千四百万本の売れ行きを示しましたし、十月の上旬には全国的に見まして八百万本の売れ行きになつておる。中旬はまだ計数がまとまっておりませんが、九月、十月の発売状況を見て参りますと、ほほ御趙旨のよしな線でオリンピアスの売れ行きについても効果が出てきたのじゃないかというように判断いたしておるような次第であります。

○河野謙三君 いや、提案理由にもありますように、フィルターつきを発送することによって一そなうの数量の増加が可能になると約束されておるわけですね。だから、それは三億本が三億五千萬本とか四億になるということを私たちには期待していいのかどうかということを伺つておるのであります。ということは、同時に資金財團への寄付金ですが、これも当然ふえるわけですね。よけい売れば資金財團の予算があるでしょから、資金財團のほうはすでにたばこの売れ行きについての予算を増額しておられるのかどうか。

○政府委員(遠藤辰君) ちょっととたいへん歯切れの悪いお答えで恐縮でござりますが、まず一番しまいの資金財團のほうへの予算と申しますが、お約束を特にふやすことはいたしておりません。と申しますのは、やはり今までの売れ行きの状況、従来のものの売れ行きの状況が、総計といたしましては大体予定どおりといつてあるわけであります。なお月々の売れ行きの状況を見ますと、まあ手放しで安心もしておられないという状況もござります。その切も兼ね合わせまして、現在の売れ行きとよりももっと売れ行きを増加さしていくことがありますとして、まあ言わならば、フィルターやを急いで出されてしまふなどといふことでござりますので、三億本よりはふえると私ども個人的にも思つておるのでござりますが、予算なり、あるいは確実な見込みとして五千万本ふえるだろうとか、一億本ふえるだろうということとは、ちょっとと今の段階では申し上げにくい感じを持つつているわけであります。

○河野謙三君 非常にかたい御答弁

全部フィルターつきのたばこに切りかえるといろくらいいの大英断をされればもつと受け入れられると思う。しかも原料そのものは同じものなんでしょうね。ただ製品としての在庫品はいっけませんが、そこらのところはどうなんでしょう。

○説明員(阪田泰二君) ただいま監理官からお答え申し上げたとおりであります。が、私どもも気持としては、ただいま河野委員のおっしゃったのと同じような気持を持っておりまして、だんだんとオリエンピック・ムードも高まるであります。しょうしょ、私どもができるだけ努力をいたしまして、三億本というような目標がございますが、これ以上ぜひ売りたいと思っております。ただ、先ほど申し上げましたように、将来のことではありますから、ことにフィルターつき新製品というものがどれだけ皆さんに歓迎されるかという点も、やはり売り出してみないと見当がつきませんので、先ほどのようなととを監理官からも申し上げたようなわけですね。御趣旨のように私どもとしてはできるだけ研究したいと考えております。なお、フィルターつきの分の製造をおさえるということではございませんので、これはやはり両方に対する需要があると思いますので、売れ行きの状況を見ながら、フィルターつきのホーリー等の売れ行きを見れば、かなり多いことを予想できると思います。そうちのものの需要が非常に多いということでありますれば、全力をそちらのほうに傾注してそれを売っていくと、こ

○河野謙三君 今伺いますと、衆議院から法案も正式に送付されたようありますから、私は質疑は途中でございませんけれども、これで終わりたいと思います。

○津島壽一君 これは質問じゃないのですけれども、今後の専売公社の関係の法律は、私はこれは大蔵省本省のほうにお願いしたいのですが、営業ですから、多少法律に彈力性を持たすような立法形態をとつていただきたいという希望を申します。すなわち、私はこれはほんとうにこまかくこの前の国会で読まなかつた点もあつたでしょうが、フィルターつきにするのをいちいち法律で直さなくちゃいけぬようない法は、これは単純に紙巻きたばこと書けばいいのです。それを両切りの紙巻きたばこを製造すると書くから今までフィルターつきだといふことで、しかもフィルターつきは嗜好としては非常に上がつてきているといふことは売り出し前がらの傾向なんです。きょうの説明を聞きますと、どうも先づてみると、いうと嗜好はこっちのほうに向いてるようだと、これは全然しろうとの説明なんですね、大臣の説明としては。これは先から知つてゐるのです。したがいまして、私はその当時当局に、初め見本を持ってきた時分に両切りを持ってきたから、これはいかぬ、フィルターでやれということを注文したのです。しかるにそれは法律で制限されておったかやれないで、今になつてこの国会の非常ななかにこういうことをやるのは、これは本委員会はオリンピック促進の特別委員会だからといえております。

んですよ。ただの促進でない委員会だつたら、これはとても私はこういいう説明は通らぬと思う。したがいまして、あまり苦言を呈するわけじゃありませんが、公社の仕事をやりやすくするためには、私は営業のこういう形態の仕事のほうの規定というか、法律をつくれる場合はもとより裕のある、伸縮自在、そういうようなものにして、今後の公社の指導といふか、監督のことはこれは大蔵省側でやつてもらいたい。私はこの機会にこれは希望的な意見でござりますが、いかがでしょうか、ちょっと大蔵省の意見を……。

○委員長(加賀山之雄君) ほかに御質疑のおありの方はございませんか。——別に御発言もないようですがから、質疑は尽きたものと認めて御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(加賀山之雄君) 御異議ないと認めます。

それでは、これより討論に入ります。御意見のおありの方は賛否を明らかにしてお述べを願います。——別に御意見もないようですがから、討論は終局したものと認めて御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(加賀山之雄君) 御異議ないと認めます。

それでは、これより採決に入ります。オリエンピック東京大会の準備等に必要な資金に充てるための寄附金付き製造たばこの販売に関する法律の一部を改正する法律案を問題に供します。本案を原案どおり可決することに賛成の方の挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(加賀山之雄君) 全会一致でございます。よって、本案は全会一致をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

なお、本院規則第七十二条により、議長に提出すべき報告書の作成につきましては、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(加賀山之雄君) 御異議ないと認めます。よってさように決定いたしました。

○委員長(加賀山之雄君) この際、総
統調査要求に関する件についておはか
りいたします。

オリンピック東京大会準備促進に關
する調査につきましては、閉会の場合に
においても繼續して調査を行なうことと
し、本院規則第五十三条により繼續
調査要求書を議長に提出いたしたいと
存じますが、御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○委員長(加賀山之雄君) 御異議ない
と認め、さよなら決定いたします。

なお、要求書の作成につきましては、
委員長に御一任願いたいと思いま
すが、御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(加賀山之雄君) 御異議ない
と認め、さよなら決定いたします。

本日はこれにて散会いたします。

午後二時五十七分散会

十月十八日本委員会に左の案件を付託
された。(予備審査のための付託は同月
同日)

一一、オリンピック東京大会の準備等
に必要な資金に充てるための寄附金
金村き製造たばこの販売に関する法
律の一部を改正する法律案

オリンピック東京大会の準備等に
必要な資金に充てるための寄附金
付託金を改正する法律案

オリンピック東京大会の準備等に
必要な資金に充てるための寄
附金付託金を改正する法律案

き製造たばこの販売に関する法律
(昭和三十八年法律第二十七号)の一部を次のように改正する。
第一条第一項第一号中「両切り紙
巻たばこ」の下に「又はフィルタ
付き紙巻たばこ」を加える。